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Présents : 
Christine ARCHAMBEAU – Citoyenne d’ÉCHIRÉ, Association Champ du Partage ; 
Jean-Paul CHAUSSONNEAUX – Maire de POMPAIRE et délégué du SECO : 
Olivier COLLON – Représentant du Comité Départemental de Spéléologie ; 
Didier LEMOTHEUX – Citoyen de SAINTE-OUENNE, Membre du groupe Consom’acteurs du Centre 
Socio-Culturel Val d’Égray ; 
Régis GUILLOTEAU – Adjoint au Maire de SAINT-RÉMY et Vice-Président du SECO ; 
Claude MEUNIER – Citoyen de GERMOND-ROUVRE, Membre du groupe Consom’acteurs du Centre  
Socio-Culturel Val d’Égray ;  
Yves VEILLON – Représentant de l’Association Consommation Logement et Cadre de Vie (CLCV) 
Pierre MERY – Directeur du SECO ; 
Yoann AYRAULT – Technicien au service Usines du SECO ; 
Jean-Nicolas DUMONT – Animateur agricole Re-Sources au SECO ; 
Dominique MÉEN –Maire de VOUHÉ et Vice-Président du SECO ; 
Théo JORÉ – Ambassadeur de l’eau au SECO. 
 
Excusés : 
Nicolas MOREAU – Animateur du programme Re-Sources au SECO ; 
Lucie BAUDOIN – Citoyenne d’ARDIN ; 
 
 
 

 
 

 
 

 Tour d’inclusion. 
 Quel contenu du kit hydro économe ?  
 Quelle communication autour du plan de sobriété ? 
 Tour de conclusion. 

 
Secrétaire de la séance : Jean-Nicolas DUMONT 
 
 
 
 
 
 

COMPTE RENDU DU CERCLE DES “CITOYENS DE L’EAU” 

REUNION DU MARDI 25 MARS 2025 

ORDRE DU JOUR 
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Tour d'inclusion 
Ce tour de table permet à chacun de partager l’état d’esprit dans lequel il se trouve en abordant cette 
réunion. 
 
Plan de sobriété  
 
Après un petit rappel de Pierre sur les différents slogans proposé, il présente celui retenu : 
 
« Les économies d’eau, ça coule de source. » 
 
Théo JORÉ, présente ensuite les différents visuels et montre celui qui a été retenu : 

 
 
La plaquette a été présentée plus en détail sur sa composition et son contenu. 
 
On remarque que la moyenne de consommation des abonnés du Seco est en dessous de la moyenne 
nationale. 
 
Cette plaquette sera distribuée en avril normalement. 
 
Le Seco organise des réunions publiques et commence avec Saint-Rémy le 9 avril 2025.  
Théo présente l’invitation, avec le logo de la commune qui est ajouté. 
 
Elle a été diffusée auprès de la commune qui l’a publiée sur son site internet et distribuée par les élus 
auprès des habitants. 
Une répétition le 2 avril aura lieu et le diaporama sera le même que celui qui a été présenté à un cercle 
des citoyens de l’eau précédent. 
 
Théo présente ensuite son avis de passage qu’il laissera lorsque les abonnés ne seront pas à leur 
domicile afin de pouvoir le recontacter ou de trouver les horaires de permanence en mairie. 
Un membre du cercle indique qu’il faudra ajuster les horaires de permanence en fonction des horaires 
d’ouverture des mairies de chaque commune. 
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Kit hydro économe  
 
Théo présente le contenu du kit qui sera distribué à chaque foyer (environ 10 000) 
Les foyers pourront bénéficier de mousseur, réducteur de débit douche, autocollant présentant les 
résultats d’une analyse d’eau type eau en bouteille, plus le choix entre une gourde ou une carafe. Enfin 
il y aura la possibilité au cas par cas d’ajouter un sablier si le besoin s’en fait ressentir. 
 
Animations scolaires 
  
Une vingtaine d’établissements scolaires ont été identifiés pour aller faire une animation d’une demi-
journée par classe, afin d’informer et sensibiliser les élèves sur la consommation d’eau. La trame serait 
composée de plusieurs temps que vous retrouverez sur le diaporama. 
 
Un membre du cercle explique que le SIEDS passe par l’éducation nationale directement pour faire les 
animations, ce qui permet de ne pas avoir besoin de l’agrément. Point de vigilance sur l’attention des 
enfants qui ont besoin de pause régulière. 
 
Quelle communication y a-t-il en plus de celle faite par les communes ? Les élus répondent qu’ils 
contacteront les correspondants locaux.  
 
Proposition d’idée : Mettre en place une charte des « éco d’eau » dans les écoles sensibilisées avec un 
retour régulier (annuel ou plus) pour que les élèves connaissent déjà l’évènement.  
Distribution de stickers, pin’s (super héros de l’eau) pour impliquer les élèves. 
 
Point d’avancement des autres actions du plan sobriété  
 
Pierre présente action par action l’état d’avancement de chaque point : 
 
Action 1 : Diagnostic du réseau de production 
Smartball : entreprise américaine qui ne poursuit pas sa commercialisation en France. Donc le Seco 
met en place une nouvelle façon de détecter les fuites par des tirs de corrélation acoustique. Procédé 
qui donne de bons résultats sur la fonte. Sur les canalisations en plastique il sera nécessaire d’installer 
des hydrophones en contact direct avec l’eau. Cela va nécessiter d’avoir un point d’accès aux 
canalisations tous les 400 à 800 mètres (existant ou à créer). Ce changement de procédé est finalement 
un point positif car cela permettra d’avoir un accès pérenne aux canalisations pour pouvoir continuer 
la recherche de fuite, contrairement à la smartball qui ne serait passée qu’une seule fois et tout ça pour 
le même budget (voire un budget inférieur). 
 
Action 2 : Sectorisation complémentaire du réseau de distribution 
Pose de 27 compteurs par un marché passé avec TTPI pour surveiller les consommations par secteur 
de maximum 10 km. 
 
Action 3 : Diagnostic poussé des secteurs sensibles en distribution 
Recherche de fuite par écoute, l’entreprise qui a passé le marché n’a pas rempli ses objectifs de 
résultats. Le contrat stipulait qu’ils ne factureraient la prestation que si leur objectif de localisation de 
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fuites sur le réseau était suffisant (>20% du débit de nuit). Le réseau de distribution du Seco ayant un 
rendement déjà élevé, cela a été trop compliqué pour atteindre leur objectif. 
 
Action 4 : Renouvellement d’un réseau à Echiré 
Le renouvellement a bien été fait sur l’avenue Mélusine à Echiré. Action soldée.  
 
Action 5 : Déploiement de la télérelève des compteurs 
Equipement des compteurs d’un module pour faire de la radiorelève qui est différent de la télérelève. 
Radiorelève = besoin de passer en voiture à côté avec un émetteur récepteur qui réveille les compteurs 
au passage. 
Télérelève = programmation des compteurs à distance pour qu’ils envoient chaque jour 4 trames de 6 
index horaires et récupération des données par des antennes en cours d’installation. 
 
Précision : ce sont bien les mêmes compteurs dans les deux cas, mais c’est uniquement les modules 
qui sont ajoutés sur les compteurs en place. Il est toujours possible de lire son compteur avec le module 
en place. 
L’objectif de la télérelève sera de mettre en place une facturation trimestrielle une fois que le réseau 
d’antennes sera opérationnel. 
 
Action 6 : Réutilisation des eaux de lavage de l’usine de Beaulieu 
Environ 600 m3 d’eau par jour en lavage sont restitués au milieu naturel (après passage dans la lagune). 
C’est à peu près la quantité d’eau qu’il a manqué lors de la sécheresse de 2022.  
Le projet serait de réinjecter cette eau de lavage à l’entrée de l’usine pour l’utiliser comme eau brute. 
 
Choix du thème suivant  
Pierre fait le point sur les différents sujets qui ont été déjà traités. Les deux prochain thèmes choisis 
seront : 

- Préservation de la ressource 
- Les polluants éternels 

 
Le tour de conclusion 
 
Christine partage un événement à destination des élus et techniciens en partenariat avec le CAUE de 
la Charente et des Deux-Sèvres le jeudi 10 avril 2025.  
https://www.caue79.fr/leau-cle-de-lamenagement-durable/ 
 
 

Information de la plus haute importance :  
N’oubliez pas la conférence sur l’arbre à Vouhé le mardi 8 avril 2025 à 18h30 à la 
salle des fêtes ! Toute absence devra être dûment justifiée ! 
Plus d’information sur le site du Seco : https://www.syndicat-seco.com/detail-dactualite/mardi-8-avril-
aupr%C3%A8s-de-nos-arbres-nous-vivrons-heureux.html 
 
 
Les participants expriment la façon dont ils ont vécu cette réunion. 


